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深读·读人

当她的思修课视频偶然从复旦大学校园里飘出，网上就立刻刮起一阵心灵旋风———

原来，我们内心还是那么寂寞
文/本报记者 刘德峰

“我无意，却出名”

一切还要从她的某位学生轻
轻点下的鼠标键说起。

2010年，复旦大学制作了一
系列教师精品课程视频，陈果所
教授的思修课位列其中。

视频原本只在校内传播，但
让陈果没想到的是，她的某位学
生不肯独享其乐，把视频上传至
互联网。想不到就这么轻轻一点，
陈果火了。

陈果火了，并不是因为她色
冠群芳、口才绝伦，而是因为她的
课程内容让人想不到——— 这是最
正统的思修课啊，怎么可以这样
讲？怎么可以讲得这样独到而深
刻？

“什么是孤独？孤独是从人群
中偷来的享受，是要我们有独处
的时间，做到‘如我所是’，完全不
需要装扮、做作，不需要戴着帽子
抽根烟来装深沉。”

“什么是寂寞？寂寞是一种
病，是一种精神的饥饿。既然是
病，就需要治疗。寂寞的人如何找
到治疗的方法？方法就是人群，寂
寞的人总是需要他人的陪伴。”

“真正的朋友是二人世界。我
们很安静，但是不冷清。多一个人
就难免会有不能共同讨论的话
题，这就是一种分心，从一种不设
防变成了一种社交。三个人的世
界太拥挤。”

……
复旦大学思修课老师陈果，

在互联网上的身份变成了复旦
“情商课”魅力女教师陈果。

她是上海女孩，水瓶座的“80
后”；她是学过神学的女博士，论文
题目是《耶稣为何如此言语？》；她曾
是复旦大学哲学系学生会主席，连
续五年拿奖学金“拿到手软”。

于是很多人好奇，她为什么这

么大胆，为什么会思考这么多？
2008年，从复旦大学哲学系

走出的陈果，在导师的推荐下，参
加母校社会科学基础部教师招聘
的面试。“她来面试的时候，穿着
比较潮，形象、步伐都可以用‘另
类’来比喻。”曾作为面试官之一
的肖巍教授说。

根据学生们的描述，走在校
园里的陈果身高一米七左右，利
落的小短发，大幅度的猫步，似乎
人生处处是T台。

陈果的简历让面试官们十分
满意，但是如此时尚的形象，却让
面试官们犯了难。“思修是一门主
旋律的公共课，有来自各个专业
的学生选读，众口难调，上好这门
公共课并不容易。”肖巍说，最后
面试官们经过考虑，还是决定试
一试，“我们挑选教师的眼光或许
应该变变了。”

“当我接到这门课的时候，我
就在考虑一个问题，那就是怎么
样让自己更真实。如果上课的时
候不能袒露自己内心的话，我觉
得很难把一个文科的课教好。文
科老师不能只传播知识，还要把
生命经验与学生分享。”5月7日，
当记者在复旦大学光华楼见到陈
果时，她这样描述自己刚接这门
课时的想法。

哲学专业出身的陈果，喜欢
从哲学角度去重新定义一些东
西，或者用一种批判的眼光去看
一些东西，比如道德、比如修养。
她觉得有责任把社会各界对道德
等问题产生的误解撇开，并呈现
它们真实的本义。

“尽我所能把那些杂乱的云
雾撇开，看到真正好的东西，然后
把好的东西捧出来跟学生分享，
这是我能做到的。”

于是，她讲出了风靡网络视频
的那些关于爱情、友情、独处的哲
理。此外，她还把爱国、法律等看似

无趣的知识，讲得颇有趣味。“首先
我不能只是把法律当成条目去讲，
法律背后有法的精神，有制定法律
时的道德体系，我觉得揭示出这个
东西也是很有意思的。”

当时尚的外表、优雅的风格、
心灵鸡汤般的内容，与传统的思
修课碰撞在一起，她的广受关注
就成了自然而然的事情。

“到我的课上把心静一静”

迅速走红的陈果，并未因广
受关注而迷失自己，5月7日，当接
受本报记者采访时，她用“心血来
潮”来自嘲。

她仍然忙着备课，忙着回复
学生发来的邮件，有时还会因长
时间面对电脑而眼睛发炎。“有时
候学生发来的邮件能有七八十
封，每一封我都会回复，因为他们
在很认真地问我问题。”

发来邮件的学生中，除了现
在选修她的课的，还有一些是毕
业生。他们所问的，都是一些“关
于人生意义的大问题”。这些问题
里面，包括自己面对理想和现实
之间的平衡关系怎么把持，或者
关于感情问题的纠结，不一而足。

在陈果眼里，学生的这些问
题，在某种程度上也反映了现在
社会总体呈现出的功利氛围。

“生活在这个社会中的人都
不能免俗，但人也无法否认内心
深处有自己热爱的东西，而那个
热爱的东西跟名利并无多大关
联。对学生来说最大的困惑，是怎
样在理想与现实之间找到一个平
衡，因为他想去追求他热爱的东
西，想去做自己想做的人，但他又
不敢：不敢违背父母之命，不敢违
背社会主流的观点，所以很多时
候学生在‘想要’跟‘应该要’之间
需要一个平衡。”

陈果认为，跟随自己内心的

意志更为重要。“学生的纠结说明
他们已经不满足现实了”，对陈果
来说，这正好是一个能让学生意
识到理想之重要的契机。

与此同时，很多市民也加入
了“旁听生”的行列。陈果认为这
些市民到她的课上，并不是抱着
要解决什么具体问题的心态，“很
多时候我觉得来上我课的很多
人，是过来把心静一静。绝大多数
事情是别人无法解决的，而是靠
自己的心静下来，去除杂念，然后
才能把事情看得很清楚。”

陈果告诉记者，“从我的课
里，不管是学生、旁听生还是市
民，在知识上我觉得他们没有多
大收获，但是也许在这一个小时

的时间里，他们能把心静下来，考
虑一些跟日常琐事没有那么大关
系的东西。就是腾出一个空间来，
然后装一些不功利的东西，我觉
得这才是这个课给别人的收获
吧。”

躺在大草坪上看星星

能让听众静下心来，陈果自
己必须保持心静的状态。

“我这个人很喜欢独处，”虽
然她也有几位知己，但她对独处

“有一种贪婪的偏爱”。“我喜欢用
自己的眼睛，像一个局外人一样
观察我自己的生活。当我把自己
当做一个旁观者，来看自己的言

行举止时，会看到很多问题。”
“学校之所以好，是因为它有

空旷的地方，我觉得凡是空旷的
地方，都能促使人冥想。”陈果说，
每当感到疲惫时，她会在晚上跑
到复旦大学光华楼前的大草坪
上，在那儿躺着，有时甚至能躺一
个小时。

“什么也不说什么也不做，就看
星星，看天上一架一架飞机飞过。那
时候就是无思无想的状态。那种脑
子里空旷的状态，我觉得这对我也
是一种修心的过程。”

除了独处，陈果还会带着解决
不了的疑问投入书海。“我一直就觉
得，世界上没有什么是特别新鲜的
事情，发生在我身上的事情，都曾经

发生在那些作者身上。”
然而她并不是为了解决一个

具体的问题，去针对性地看书。
“我觉得闲散地看一些闲书，就会
得到一些答案，不管是什么答案。
因为人的问题肯定不止一个。我
觉得那些好书，总是有能力从各
个角度在你心里投下阳光。它不
直接给我一个答案，但它会打开
我心里的一扇门，让我看到另一
种解决方案或者另一条路。”

虽然陈果偏爱独处，但她并
不是没有朋友。她把她的思索在
课堂上讲给学生，“跟朋友在一起
也是一种孤独，但是这种孤独更
美好，会比自己一个人的时候还
自如，因为真正的朋友全然不设

防。”
她的学生小潘至今记得陈果

说这些话时，课堂上那种令人陶
醉的气氛：“她说，‘朋友是奢侈
品，拥有就很满足’，说这话时，下
面非常安静，是一种特别宁静的
感觉。我们在感受她孤独思考的
同时，也留给自己很大的思考空
间。”

陈果也喜欢这种来自心灵深
处的交流，她常常说，“归根到底，
我觉得跟朋友的任何交谈，都是
帮助我看清自己。跟知己交谈，能
让我把自己的心剖开来，翻开里
面的皱褶，看看里面藏的那些东
西。所以我觉得每次交谈完之后，
都有一种重生的感觉。”

赵某某：13岁

致命的母爱
这个被亲生母亲

掐死的13岁孩子，到现
在人们连他叫什么都
不知道，只知道媒体称
呼他为“赵某某”。

5月6日，仅仅是因为周末赖床不肯起来
吃早饭，浙江金华的赵某某被母亲掐死。孩子
的父母都在浙江师范大学工作，在外人看来，
这是“一个近乎完美的家庭，很是令人羡慕”。

就如同这个模糊的名字一样，没人真正
探究过这个13岁孩子的内心。大家更愿意相
信这是一个无心之失，因为邻居、亲友都做
证，这个母亲是爱孩子的，昨天她刚给儿子

“找了一个胎盘补身子”。
“赵某某”死了，可在这个“虎妈”疯了、教

育也疯了的年代，这个孩子的死除了让人痛
心，却什么都不会改变。在强大的应试教育指
挥棒下，他的死只会等来两个字：忘却。

张佳迪：24岁

迟到的改变
5月7日，24岁的张

佳迪带着对篮球的无
限眷恋离开了这个世
界。

这个身高2 . 18米、
有着“小姚明”之称的
前辽宁篮球队队员，早
在两年前就查出了“马
凡氏综合征”，但对篮球痴迷的他选择了“执
着”。

张佳迪已经不是第一个因患“马凡氏综
合征”倒下的运动员。好在，他去世的消息一
传来，很多人在惋惜的同时，也在反思运动员
的体检漏洞，篮协在第一时间表示要强化球
员体检制度。

这个“很善良很单纯的孩子”，终于完成
了一件比他最钟爱的篮球还要大的事情，那
就是：改变。

张娟：28岁

无言的结局
5月8日，南阳医专

附属第二医院28岁的
女医生张娟在家中服
下 7 0 0粒毒性很大的

“地高辛”自杀。
这个年轻的儿科

医生下班后，接到一位患者家长的求助电话，
他们的孩子发高烧。张娟在电话中给对方讲了
退热方法，并叮嘱患儿父亲半小时后再给她打
电话。可电话没等来，第二天，等来的是孩子死
亡的消息和家长的哭闹：“赔我们15万！”

这是张娟无论如何也想不到的结局。她
在遗书《一个医生的血泪书》中写道：“当一个
人的一片真心，却得到病人家属的如此打击
与对待，我真是伤心透了。难道只有我死了，
才能证明我的冤屈？”

也许是张娟太过年轻，所以她才会极端
地想用自己的生命去证明清白。可在如今医
患关系极度紧张、人人都以自己为弱势的大
背景下，即使失去生命又能证明什么？

张松林：80岁

动画经典远去
5月8日，“没头脑和

不高兴”的爸爸、著名
动画大师张松林过世，
享年80岁。

因为张松林的过
世，《没头脑和不高兴》
这部50年前的老动画
又在网络上流传起来，
人们这才注意到，张松林带的这帮学生后来
都成了中国动画界的精英，《葫芦兄弟》、《猴
子捞月》、《宝莲灯》、《黑猫警长》这些片子的
导演的名字，都是作为毛头小子出现在《没头
脑和不高兴》的字幕中。

大师走了，网友们一致发出哀叹：经典离
我们远去了。

张松林带走的，是无数中年人自己的影
子，是他们忘不了的童年时光和喜怒哀乐。

也有人感叹：“当现在的一些作品真的
‘没头脑’了，观众就真的会‘不高兴’了。”

（文/张洪波）

朱新礼：

不能只看得清未来，却看不清现在
文/本报记者 任鹏

一个农民把“铁饭碗”扔了

4月23日下午，淄博市沂源县
商贸局办公室里，拥挤而忙碌。

这是一种在全国数千个县普
遍能看到的“体制内”基层公务员
工作，这也曾经会是朱新礼的另
一种人生方式。

工作20多年，张红终于坐到
了商贸市场管理科科长位置。

张红是朱新礼曾经的同事。
20年前，沂源县商贸局还叫对外
贸易经济委员会时，她负责档案
管理。

“当年县里有一个文件，把办
企业、发展经济的农业户口的农
村能人，转成县里的干部身份，全
县就三个人。”张红回忆，1991年7
月，就这样，还是农民的朱新礼当
上了县对外贸易经济委员会副主
任。

那个年代，“铁饭碗”很值钱，
直到现在也很值钱，更何况是干
部身份。

在张红和同事的眼里，一个
农民能吃上国库粮、当上国家干
部，这是很多人梦寐以求的事。

“不管官的大小，这是我一生
的奋斗，我原来的理想就是改变
自己的农民身份。”后来朱新礼曾

说起这次机遇。
之前，朱新礼是沂源县重点

培养的后备干部。1988年，36岁的
他被组织部选送到山东经济管理
干部学院，后又到省委党校学习。

然而，仅仅当了几个月的官，
朱新礼突然抛弃了他“一生奋斗”
的理想。

朱新礼决定接手县里一家罐
头厂。

工人三年没有发工资，设备
和厂房几乎荒废，还负债1100多
万元。朱新礼和县里达成意向：改
变体制，国有资产管理局评估罐
头厂资产是450万元，县里三年不
承担利息，朱新礼要承担全部经
营责任，还上450万元。

没有人能理解朱新礼的决
定。

那时候正好到了1992年，通
过报纸，邓小平南方谈话传遍全
国。

“句句都很震撼。”朱新礼后
来说，“如果是现在这种让人感觉
很渺茫、很困惑的氛围，也许我不
会选择下海。”

这一年，朱新礼正好40岁。朱
新礼说，放在几个月前，自己的打
算是按部就班在单位看报纸，应
付一下，退休。

朱新礼至今特别感谢邓小

平，他说，那种发自内心的震撼，
能让40岁的人都有了一刻也不能
耽误的紧迫感，“再耽搁下去可能
会力不从心了，只能义无反顾地
走出去，根本就没有考虑风险，不
成功我也心甘情愿去试一试。”

“他是想充分实现个人价
值。”东里村村支书、按辈分该喊
朱新礼“叔”的朱胜祥这样评价，

“在政府充其量当个局长，这不是
他愿意过的生活，体现不了他的
价值，受局限。”

于是“南方谈话”之后一周，
朱新礼就做出了决定。

如今，朱新礼特别感谢那时
宽松的创业环境和氛围。“很多体
制内有个一官半职的人都在那时
毅然出来，这就是大环境给你的
动力。”

朱新礼给新企业起名叫“汇
源”，利用遍地便宜的水果，生产
浓缩果汁。

企业一穷二白，连电话都是
租来的，但朱新礼偏偏叫人在厂
门正对面的影壁墙上写了四个
字：走向世界。

这就是朱新礼的性格——— 先
闯出去试试。

“村里能人”的超前眼光

汇源在东里村北有一家工
厂，朱胜祥带着记者进入参观。提
起这个“叔”，朱胜祥说得最多的
是“眼光”。

“那时的汇源是山东第一家
浓缩果汁厂，都是进口设备，国内
不流行喝果汁，但老外喜欢，有市
场前景。”在朱胜祥看来，朱新礼
当时填补了一个市场空白，这就
证明他有眼光。

沂源县一直是苹果种植基
地，原材料不是问题。“当时苹果
卖不出去，收购才八分钱一斤，他
也是看到原材料的市场前景，成
本多低啊！”

朱胜祥还记得，朱新礼生产
的浓缩果汁，卖到16000元一吨。

“利润多可观啊！说他眼光超
前，一个是瞄准了市场前景，一个
是解决了老百姓卖果难问题。”

朱新礼承认，1992年《大众日
报》上的一张照片刺痛了他：一位
果农咬着一个苹果，面对着一车
卖不掉的苹果，图片说明是：卖不
出去，我就吃掉它。

从年轻时起，朱新礼就是“村
里的能人”。

在朱胜祥的记忆里，朱新礼
16岁就到村企业，开上镇上唯一
一台拖拉机。

后来，朱新礼承包汽车搞

运 输 ，第 一 笔 钱 就 赚 了 几 万
元——— 这是在上世纪80年代的
农村。

“那时农村发展副业，谁能带
着村民致富就选谁。”朱胜祥介绍
说，1984年，朱新礼当选东里村村
主任。

朱新礼对村办企业进行整
合，“他三年成立了至少17家企
业，总产值有一个多亿。”

后来，朱胜祥常想：朱新礼要
是一直在村里干下去，东里村说
不准不比华西村差。

村主任朱新礼继续表现出了
他的超前眼光，他提出：引进葡萄
种植。

“山区地少，种粮食没有出
路，小麦三毛多一斤，卖葡萄一
斤五毛多。”朱胜祥说，“一开始
老百姓接受不了，但种葡萄就
是比种麦子收入高，第二年，村
里一棵庄稼也没有了。东里村
成了闻名的葡萄村，一年比一
年富。朱新礼有这个胆，眼光长
远，也有魄力。”

有媒体报道，当时的东里村
是山东的首富村。

但“能人”也有能不了的时
候。

朱胜祥清楚地记得，那时
社会还很封闭，提供不了一个

好的发展环境。村里有家企业
建在另一个村，结果被老头、老
太太们堵住厂门口，理由是：不
是我们村的人凭什么在这里建
厂？

“老百姓的思想不行，社会意
识大环境也不行。各地步子迈得
太小，胆子也小。”朱胜祥说，“朱
新礼再有胆识，没有邓小平南方
谈话的环境也不行。”

20年后，他又开始困惑了

朱胜祥这几天很忙，忙着给
村里修路。

每年，朱胜祥都得去一两次
北京，向朱新礼汇报工作。这两
年，朱新礼给村里捐钱支持新农
村建设，朱胜祥得说明白钱花到

哪去了。
“这几年捐了1400多万，除了

建设，还花在教育和孤寡老人身
上。”

“今年朱新礼很忙，得准备汇
源20周年庆典。”朱胜祥说。

转眼间20年就这么过去了。当
年，那些和朱新礼一样辞职下海创
业的人，有人成功了，有更多的人
失败了，有人退缩了，还有的人坚
持到现在，这让朱新礼很感慨。

现在的时代和当初又不一样
了，大学毕业的年轻人，又在拼命
争过公务员的独木桥，往体制内
走。

两个月前，朱新礼去参加
“2012年亚布力中国企业家论坛
第十二届年会”，主题恰好是“市
场的力量——— 纪念邓小平‘南巡’

二十年”，但他再也感受不到当年
激情创业的氛围，现实是，几千个
大学生不可思议地去争一个公务
员的名额。

朱新礼努力想搞清楚如今年
轻人的选择，他有些担忧，“他们
都不愿意去创业，认为创业风险
太大了，所以大家都去当公务员，
往体制内钻。”

他提出一个问题：“要是创业
的氛围得不到尊重、支持，得不到
更多人响应去践行的话，那谁去
创造财富？我们真的需要这么多
体制内的人吗？”

朱新礼想到了自己的企业，
他不避讳地说，管理越多，企业效
率就越低，层级越来越多，人员就
会越来越多，所以，汇源每隔两三
年，就会来一次组织结构大调整。

“大家都用OA系统，还不如
过去用一张纸办得快，能立即落
实。”朱新礼说，“如果说国家在这
些方面不下决心……那包袱只会
越来越杂，效率会越来越低。”

朱新礼担任过几家电视台创
业栏目的评委，有时候他会鼓励
现在的年轻人：“我们身处信息膨
胀时代，难免浮躁，所以，要专心
和安心地做好一件事。只有专心
专注，才有可能成为行业的专
家。”

什么是孤独？

什么是寂寞？

你想象过，在大学

最主旋律的《思想道德

修养与法律基础》(简称

“思修”)课上，当老师娓

娓讲述她对孤独和寂

寞的思考时，是否会触

动你内心深处最柔软

的地方？让你对人生有

新的思索？

这位老师名叫陈

果，“80后”女博士。当

她的思修课视频偶然

从复旦大学校园里飘

出，网络上立刻刮起一

阵心灵旋风。她的思修

课被称为“情商课”，内

容被形容为“心灵鸡

汤”，她本人也被称做

“复旦于丹”。

有人疯叫，听陈果

讲寂寞，是“一语惊醒

梦中人”；有人追悔，

“如果当初大学的第一

课是陈果讲的，那我的

人生也许会不一样。”

原来，思修课还可

以这么讲；原来，我们

内心还是那么寂寞。

一个农民，年过

四十，可不可以重新

选择人生？

北京汇源饮料食

品公司董事长朱新礼

用 他 的 经 历 做 出 回

答：可以。特殊的时代

会给每个人机遇，但

当机遇来临时，还需

要眼光和胆识。

你，我，他，有吗？
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